

Zeitschrift: Spitex Magazin : die Fachzeitschrift des Spitex Verbandes Schweiz
Herausgeber: Spitex Verband Schweiz
Band: - (2017)
Heft: 2

Artikel: Von den Fehlern der anderen lernen
Autor: Küttel, Pia
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-853540>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 04.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>



Von den Fehlern der anderen lernen

Immer mehr Spitex-Organisationen verwenden ein elektronisches CIRS (Critical Incident Reporting System), ein Berichtssystem über kritische Vorkommnisse. Mit einer neuen Spitex-CIRS-Plattform sollen möglichst viele öffentliche Spitex-Organisationen gegenseitig von CIRS-Meldungen profitieren können. Die Projektleiterin Pia Küttel ist überzeugt, dass die Plattform zur Verbesserung der Lernkultur und zur Kundensicherheit im Spitex-Alltag beitragen wird.

Spitex Magazin: Frau Küttel, was genau ist ein CIRS?
Pia Küttel: Ein CIRS ist ein freiwilliges und anonymes Fehlermeldesystem, in dem kritische Zwischenfälle erfasst werden. Das sind Ereignisse, die beinahe zu Schäden an Kunden geführt hätten. Das Melden der Fehler und Beinahe-Fehler ermöglicht einer Spix-Organisation, Schwachstellen aufzudecken und die Wirksamkeit von Kontrollmassnahmen nachzuweisen. CIRS-Meldungen werden bewertet und analysiert. Die daraus resultierenden Verbesserungsmassnahmen werden gezielt umgesetzt. Dadurch sollen künftig kritische Ereignisse vermieden werden, was zu einer Steigerung der Kundensicherheit führen wird.

Sie leiten das Projekt der Spix-CIRS-Plattform. Was ist darunter zu verstehen?

Die CIRS-Plattform ist eine Website, auf der Spix-Organisationen ausgewählte CIRS-Meldungen innerhalb eines

geschützten Bereichs für andere Spix-Organisationen veröffentlichen. Die Fallmeldungen werden von der meldenden Spix vor der Veröffentlichung anonymisiert, damit keine Rückschlüsse auf Beteiligte möglich sind. Die technische Umsetzung der CIRS-Plattform erfolgt durch die Firma new-win AG aus Suhr. Wir haben uns für diesen Partner entschieden, weil die Firma über eine langjährige Erfahrung und grosses Know-how in Zusammenhang mit CIRS in Gesundheitsinstitutionen verfügt.

Wie ist die Idee für eine Spix-CIRS-Plattform entstanden?

Auch in Spix-Organisationen passieren Zwischenfälle, die einen Klienten gefährden oder gefährdeten könnten. Dieses Bewusstsein ist schon seit Langem vorhanden, weshalb bereits viele Institutionen solche Fälle in Papierform erfassen. Aufgrund der erhöhten Ansprüche auf Anonymität und Funktionalität wechseln immer mehr Institutionen auf ein

Projektleiterin Pia Küttel engagiert sich stark für ein zuverlässiges CIRS und ein wirksames Risiko-management in der Spix. Bild: Spix Kriens

Spitex-Mitarbeitende für die Risiken im Spix-Alltag sensibilisiert werden.

Wie viele Spix-Unternehmen beteiligen sich an der Plattform?

Beim Start der Plattform haben bereits sechs Spix-Organisationen Zugang. Die Plattform soll natürlich laufend weiterentwickelt und vielen weiteren Spix-Organisationen zugänglich werden. Sie steht allen öffentlich-rechtlichen Spix-Organisationen offen, die das Melde tool H-CIRS smart der new-win AG verwenden und Meldungen auf der Plattform platzieren oder sich an der ERFA-Gruppe beteiligen. Interessierte Spix-Organisationen sind herzlich willkommen!

Welche Voraussetzungen führen zu einem Erfolg der Plattform?

Die Plattform lebt nur dann, wenn alle Beteiligten sowohl aktiv Wissen einbringen als auch Wissen beziehen können. Eine hohe Vertrauenskultur, partnerschaftliches Vorgehen und offene Lernbereitschaft, gepaart mit Freiwilligkeit, sind Voraussetzungen für das Gelingen der Plattform.

* Pia Küttel ist seit drei Jahren Leiterin Qualität und Bildung sowie Mitglied der Geschäftsleitung der Spix Kriens.

Die CIRS-Plattform für Spix-Organisationen: So funktioniert

red. Auf der Plattform www.spitexplattform.new-win.cloud publizieren Spix-Organisationen CIRS-Meldungen und stellen diese für das überregionale Lernen im lokalen Kontext zur Verfügung. Ausgewählte CIRS-Meldungen werden von einer Spix ERFA-Gruppe (Erfahrungsaustausch-Gruppen) bearbeitet. Zu überregional relevanten Problemen werden in Zusammenarbeit mit Spix-Fachpersonen praktische Handlungsempfehlungen entwickelt und zur Verfügung gestellt. Im Rahmen der ERFA-Treffen findet ein aktiver Austausch zu spezifischen Sicherheitsproblemen, Einführungsthemen und zur Pflege des CIRS-Systems statt. Alle an der Plattform beteiligten Spix-Organisationen können an den ERFA-Treffen teilnehmen. Auch solche, die nicht an der Plattform teilnehmen – vorausgesetzt, sie verwenden ein CIRS, bringen Fallbeispiele ein und beteiligen sich an der Erarbeitung von Handlungsempfehlungen. Durch die Beteiligung an der CIRS-Plattform wird die betriebsinterne und überregionale Sicherheitskultur gefördert. Das Melde system und die Plattform dienen nicht nur der Sicherheitskultur, sondern können auch die Lernkultur positiv beeinflussen. Außerdem können mit der Plattform das Engagement im betrieblichen Risikomanagement und die Förderung der Kundensicherheit nachgewiesen werden. Dies ist bei der Zusammenarbeit mit dem Kanton und mit den Gemeinden von grossem Vorteil.

Bei Fragen wenden Sie sich an Pia.Kuettel@spitex-kriens.ch